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你们还记得吧，上一章结束的时候，雅各在不该久留之地留了下来。他应

该去伯特利，但却在这座迦南人的城外搭起了帐篷，就象当年的罗得一样。他那

些没有预备好的孩子们受了影响，结果导致了我们今天要来学习的这个故事。

这个故事的另一个背景是，上一章末告诉我们，雅各筑了祭坛。也就是说，

故事里的这些人是神圣约里的人。

34：1~4：利亚给雅各所生的女儿底拿出去，要见那地的女子们。那地的主

希未人、哈抹的儿子示剑看见她，就拉住她与她行淫，玷辱她。示剑的心系恋

雅各的女儿底拿，喜爱这女子，甜言蜜语地安慰她。示剑对他父亲哈抹说：“求

你为我聘这女子为妻。”

故事的一开始是满怀好奇心的年青姑娘底拿想出去到街坊邻居那里走一

走，她当时可能十五、六岁。 这看上去并没有什么可以大惊小怪的，但故事却

以她被奸污、满城的人遭屠杀的悲剧结束。

孩子小的时候，我们都会照顾、看护他们，免得他们出意外。我的三个孩

子今年两岁、四岁、六岁。我得不断地留神他们，也注意不要把东西留在地板上，

因为你不知道他们什么时候会把自己弄伤了，尤其是那个小的，不管抓住什么东

西都往嘴里塞。十几岁的大孩子伤害他们自己的能力并不会一下子就消失了。事

实上，他们犯的罪就和大人犯的一样。这里我们看到的，底拿出去，家里竟没有

一个人陪着她。今天也一样，十几岁的青少年外出同一群同龄人玩，家里人若一

点儿也不闻不问，是件很危险的事。

这事雅各是有责任的，他不仅允许女儿一人外出，他把一家人都置于一个

不安全的地方。

这里我们也注意到一点，示剑做错了，但事后他还是设法请父亲替他出面

去娶底拿。你们下面在座的青少年们，你们应该知道交朋友或谈恋爱之前先征求

父母的意见、听从父母的安排，是件非常有智慧的事。同样，你们做父母的，不

要让自己的孩子任凭自己的赫尔蒙或同龄人驱驶。



34：5~12：雅各听见示剑玷污了他的女儿底拿，那时他的儿子们正和群畜

在田野，雅各就闭口不言，等他们回来。示剑的父亲哈抹出来见雅中，要和他

商议。雅各的儿子们听见这事，就从田野里回来，人人忿恨，十分脑怒，因示

剑在以色列家做了丑事，与雅各的女儿行淫，这本是不该作的事。哈抹和他们

商议说：“我儿子示剑的心恋慕这女子，求你们将她给我的儿子为妻。你们与我

们彼此结亲，你们可以把女儿给我们，也可以娶我们的女儿。你们与我们同住

吧！这地都在你们面前，只管在此居住，作买卖，置产业。”示剑对女儿的父亲

和弟兄们说：“但愿我在你们眼前蒙恩，你们向我要什么，我必给你们。任凭向

我要多重的聘金和礼物，我必照你们所说的给你们，只要把女子给我为妻。”

示剑在尽一切努力把这事挽回，他父亲虽说是个外邦人，看上去倒也在那

里尽量使对方和解，成为亲家。雅各儿子们怒不可遇，我想有一点很重要：摩西

记录下了当时的情景：唯一闭口不言的是雅各。看上去，雅各的这个问题已经是

冰冻三尺非一日之寒了。当年他妈妈为了让他得祝福，设计骗他父亲的时候，他

什么也不说，只是跟着加入了那桩勾当。当他的妻子拉结和利亚为了孩子的事在

整整的一章里争风吃醋时，他闭口不言。在这些情况下，他本来应该是开口的，

应该是做决定的，应该是权威。

我告诉你们，做父亲的或任何在权力位置上的人，假如你放弃你的领导权，

你就是让那些在你手下的人被试探。我要对你们做父亲的说，你必须对你的家庭

负起责任来！

我们教会有各样的祷告事项，假如一直都是做母亲的在为自己和家庭提出

请大家代祷，而做父亲的却坐在那里双手抱肩，那么你这个做父亲的有问题了。

我当然不是在这里禁止母亲们，但你们应该和丈夫谈一谈，让他对你们家庭负起

责任来。

在这里，雅各擅离责守、袖手旁观，让儿子们作主，使他们落入试探。结

果底拿遭辱，哥哥们怒火冲天，自己充当起法官和执法者来了。今天我们在政府

的有些做法上看到的也是同样的情形，有法不依、不行，结果使百姓落入试探。

我们国家的许多州自从取消了死刑之后，谋杀罪变得更多了。当然，政府这样做

并不能使杀人犯可以有理由。雅各在这里一言不发，并不能成为他儿女们犯罪的

理由，但他的行为的确是使他们落入试探。



接下来西缅、利未所做的，决没有一丝一毫的正当理由。但是，假如雅各

做了他应该做的，他的儿子们很可能不致于干下这等恶事。

还有一点应该注意的是，这里看上去教会和世界之间的交往是蛮有好处的。

“你们可以把女儿给我们，也可以娶我们的女儿，彼此结亲，安居乐业。”但这

是具有破坏性的事，这是神特别禁止的。摩西律法里有详细的明文规定。在新约

里，这一点比校难做到。但我们常常误解旧约，把旧约说成是行为之约。不！旧

约是恩典之约。诚然，他们有律法书，但他们也杀动物献祭，对吗？这血代表什

么？代表的是基督的宝血，这是恩典。行为之约是给亚当的。旧约和新约都是恩

典之约。但两者之间是有差别的，差别之一是新约的国际性。福音是传给全世界

各国、各族人民的。这就使分离开来的律法比较难以实行。我们从主耶稣在的大

祭司祷告里（约翰福音十七章）告诉我们，第一我们是父赐给基督的，不属于这

个世界。第二，从另一方面说，我们仍然在这个世界里。（我们仍然在这个世界

上生活，被这个世界所包围。）第三，因为我们不属于这个世界，世界不喜欢我

们、恨我们。第四，耶稣没有求父叫我们离开世界，他求神保守我们脱离那恶者。

第五，我们是被召进入世界，正如耶稣进入世界把光带进世界一样。

因此，我们应该对这世界有一个健康、正确的认识。我们不属于这个世界

到底是什么意思呢？答案不是搬到深山老林里去与世隔绝。但在有些事情上，我

们应该与世界有所不同、有所分离，那是在我们的世界观上、在道德上和其它许

多事上。我把下面一段很有意思的对话读给大家听：

“中世纪的时候，有一次教皇邀请阿奎那（注：伟大的神学家）参观金壁

辉煌的凡帝冈，他一面向阿奎那显耀凡帝冈的财宝，一边骄傲地夸口说：‘教会

今天不能再说：金银我都没有’。（我们都知道他引的是彼得的话，对吗？）阿奎

那回答说：那么教会也不能再说：我奉拿撒勒人耶稣基督的名，叫你起来行走。”

今天也一样，教会有很多东西、很多人，但若我们没有律法、没有福音，那么我

们就什么也没有。

34：13~19：雅各的儿子们，因为示剑玷污了他们的妹子底拿，就用诡诈的

话回答示剑和他父亲哈抹。对他们说：“我们不能把我们的妹子给没有受割礼的

人为妻，因为那是我们的羞辱。惟有一件才可以应允，若你们所有的男丁都受

割礼，和我们一样，我们就把女儿给你们，也娶你们的女儿，我们便和你们同



住，两下成为一样的人民，倘若你们不听从我们受割礼，我们就带着妹子走了，”

哈抹和他的儿子示剑喜欢这话。那少年人作这事并不迟延，因为他喜爱雅各的

女儿。他在他父亲家中也是人最遵重的。

我在学习这段经文时也参考了许多解经书，有各种各样不同的评论。很多

人在那里论到示剑、哈末他们是何等地邪恶。但我认为他们也就是一般的外邦人。

他们所做的并非都是恶事，他们身上仍然有一定的善。

这里我要提醒你们的是，刚开始的时候我们回忆过上一章结束时雅各筑了

一座祭坛。摩西在这里告诉我们，这些神圣约的子民在割礼这件同样重要的事上

的背逆之举。割礼是什么？是神所设立的圣礼。这里他们把割礼降为了一个文化

现象。

雅各儿子们嘴里出来的话里，没有一个字提到过割礼的意义。他们说：“你

们要想和好，和我们一样，就要受割礼。”割礼到底是一个什么样的记号？割礼

代表的是什么？

割礼所代表的最重要的是：人得救是本乎恩、藉着信。亚伯拉罕受割礼是

他因信称义的记号、印证（罗马第 4 章）。

这是一个何等佳美的机会，这些圣约子民可以把因信称义的福音告诉那些

在黑暗里的外邦人，好叫他们从罪中得救！哈末和示剑主动找上门来承认错误，

愿意和好，雅各的一家本应该告诉他们，“让我们把福音的好消息告诉你们，这

样你们不但与我们和好，更重要的是与神和好。” 但他们没有，他们口中出的是

谎言，心里想的是谋杀。恩典的记号竟成了大屠杀的序曲，既使是他们口上公开

所说的，也已经违反了、践踏了圣约的记号。这，与今天教会的光景又是何等相

似。比如说：有些教会对证婚要求男、女双方必须受过洗，必须是教会会员。但

对受洗、对会员的重要意义却只字不提。

34：20~24：哈抹和他儿子示剑到本城的门口，对本城的人说：“这些人与

我们和睦，不如许他们在这地居住，作买卖，这地也宽阔，足可容下他们。我

们可以娶他们的女儿为妻，也可以把我们的女儿嫁给他们。惟有一件事我们必

须作，他们才肯应允和我们同住，成为一样的人民，就是我们中间所有的男丁

都要受割礼，和他们一样。他们的群畜、货财和一切的牲口岂不都归我们吗？

只要依从他们，他们就与我们同住。”凡从城门出入的人，就都听从哈抹和他儿



子示剑的话。于是，凡从城门出入的男丁都受了割礼。

这难道不实在实在是太可悲了吗？这些迦南人、这些外邦人从神的子民那

里接过了根本不是真的信仰。他们又转身去把这“福音”传给他们的乡亲们。以

前我告诉过你们，我曾经在“校园布道团”事奉过。想起那时的事情，有时令我

不得不纳闷：“那时神怎么竟会用我”；但过四、五年之后我怎么能保证不会再纳

闷“今天神怎么竟会用我？”

我们必须认识到，唯因神的恩典，我们才可能被神所用。我提到这些并不

是说我们所做的事都不算数，但我们必须不断地成熟。当时我参加的是体育运动

员福音组织。我们真心诚意地想向人传福音。我们的团队里有世界记录保持者、

有金牌得主。我们到各地的高中校田径队去，那些学生们一个一个眼睛睁得大大

的，我们把一位接一位的名星介绍给他们，向他们表演运动技巧，把学生们吸引

得一步不离。虽然我们也提到福音，但却不是主要的信息。我们的确是出于真心

想传福音，但你若在边上看的话，看到的都是我们在辅导学生们的体育运动技术、

技巧，而不是告诉他们，人得罪了神，神因着他的爱差遣自己的儿子来替我们赎

罪、拯救我们。你们应该求告他的名而得救。这些学生们离开的时候心里想的可

能都是：我怎么能够成为象他们那样出色的运动员。

说实话，你若靠人的说服力，福音就成了无关疼痒，学生们被说服的是如

何成为奥运会代表。当然我知道神的大能，但我们必须小心，千万不可把福音传

成人际关系上、心理上、或其它任何人的东西上的福音。人际关系关、体育运动

等等这些事在传福音上是否有帮助？当然是，福音就在人的所有方面具有救赎作

用。若圣灵临到你、打开你的眼睛，那么福音必将改变你的全人。但是，我把这

些东西作为传福音最重要的东西，使它们成了福音的中心，那么我就完全丧失了

福音。事情都有轻重缓急之分，对吗？“你们应当先求神的国、神的义”这义唯

有因着神的恩典通过信基督才能求。

34：25~29：到第三天，众人正在疼痛的时候，雅各的两个儿子，就是底拿

的哥哥西缅和利未，各拿刀剑，趁着众人想不到的时候，来到城中，把一切男

丁都杀了，又用刀杀了哈抹和他儿子示剑，把底拿从示剑家里带出来就走了。

雅各的儿子们因为他们的妹子受了玷污，就来到被杀的人那里，掳掠那城，夺

了他们的羊群、牛群和驴，并城里田间所有的，又把他们一切货财、孩子、妇



女，并各房中所有的，都掳掠去了。

象他们的父亲一样，象他们的奶奶一样，雅各的儿了们也是欺诈有术。在

女儿底拿只身外出受辱、儿子们预谋大屠杀的整个事件上，雅各都负有责任。在

一定程度上，未成年的底拿在没有人陪伴的情况下，自己一人外出游玩也有一定

的责任。示剑在光天化日下强奸底拿当然罪责难逃，哈末对儿子干下的丑行也没

有采取任何管教措施，示剑城的人们因着他们邪恶的领袖而遭咒诅、受难。当一

个社会、一个国家的领袖以为自己可以肆无忌惮地犯罪时，这个国家的人民就遭

了难、受了诅。我再说一遍，这一点丝毫不能使西缅和利末脱罪。但这却是一个

事实。例如你读哈巴谷书就知道，神用巴比伦人来审判以色列人，但也因此而审

判作恶的巴比伦人。这是怎么回事呢？因为从最高的高度上看，神的意思是好的，

巴比伦人侵略以色列是出于他们自己的恶意。西缅和利末是出于恶意、神的意思

是好的。加尔文在这段经文的注解上这样说：

“让我们从这个例子上学到，任何奸淫之行若逍遥法外，神的审判迟早必

将临到，并且后果要严重的多。”

无论如何，在所有的肇事者中，在整个事件中，最最邪恶的是西缅和利末。

他们是神圣约里的人，是神在这个世界上的代表。解经家马太亨利说：“再也没

有任何事情会对信仰产生如此的伤害，会对神的圣礼进行如此地亵渎。因为他们

把信仰，当神的圣礼用来作为行恶的伪装。我以前曾说过，今天再说一遍，圣经

里很少有几件事比错误代表神更激起神的忿怒，也没有什么斥责比对假教师的斥

责更加严酷。

你读一读耶稣对以色列假领袖们的忿怒斥责，读一读彼得对教会假教师们

的严酷措词吧。这些最严厉、最可怕的声明是针对错误地代表神的人的。今天我

们看到支持堕胎的和同性恋者公开地上街游行，其中甚至还有穿着牧师袍的人。

将来地狱里等待着这些所谓的传道人的是比进化论教授或哲学家们更灼热的烈

焰。你把自己装扮成基督的使者，把神交托给你的灵魂带进地狱，远远要比在学

术上教人进化论邪恶的多。摩西在这里提到他们满城掳掠，这就把他们口称为声

张正义的伪装给剥了下来。这时候，他们的正义感已经完全成为狂怒。

最后我们终于听到了雅各的反应：34：30~31：雅各对西缅和利未说：“你

们连累我，使我在这地的居民中，就是在迦南人和比利洗人中，有了臭名。我



的人丁既然稀少，他们必聚集来击杀我，我和全家的人都必灭绝。”他们说：“他

岂可待我们的妹子如同妓女吗？”

神已经大大地祝福了雅各，让他在异梦中见到天梯，让他与自己摔跤，把

他的名改为以色列。但是，他在这里所痛心、所担忧的不是神圣约恩典的记号遭

亵渎，也不是先担心他的家庭，他担心的是什么？是他怕自己有了臭名。你再看

看西缅和利末他们，手里的刀剑还在滴着血，却丝毫没有懊悔。

他们屠杀了满城的人，却说“他岂可待我们的妹子如同妓女吗？”好象这

还不够解恨似的。你把他们都杀了，还在对他们发怒吗？你就没有一点懊悔之心

吗？他们得罪了父亲、亵渎了圣约、又让妹子失去了丈夫（至少是在这时候），

把当地人的仇恨带到神圣约子民的身上，但他们却没有一丁点儿懊悔之心。当时

雅各没再多说，但后来到了算帐的时候，雅各这样说：

“西缅和利末是弟兄，他们的刀剑是残忍的器具。我的灵啊，不要与他们

同谋；我的心啊，不要与他们联络；因为他们趁怒杀害人命，任何砍断牛腿大

筋，他们的怒气暴烈可咒，他们的忿恨残忍可诅。我要使他们分居在雅各各家

里，散住在以色列地中。”（创世记 49：5~7）

从某个角度上说我们都要面对算帐的那一天，都要面对审判。这里，雅各

的反应虽然慢了点，但神成圣的恩典在雅各的生命里做工，到了 49 章的时候，

我们就看到雅各成圣的果子。事实是：神对罪是要审判的。神将在永恒里审判罪，

神也在历史中审判罪。他没有转身也不会装着没看见。

然而，在这一切的混乱、失败、不幸之中，有一件事没有失败，那就是神

的圣约。你可能会纳闷，圣约到底是什么？听上去不就是一个基督教词汇吗？

这里说圣约没有失败，那就是说神的应许没有失败。这应许是神从每一个

民族每一个部落用基督的宝血为他自己救赎出一群人成为他的子民。这就是为什

么使徒保罗在读了这个故事之后，说：“这样说来，犹太人有什么长处，割礼有

什么益处呢？凡事大有好处，第一是神的圣言交托他们。既便有不信的，这有

何妨呢？难道他们的不信，就废掉神的信吗？断乎不能！不如说，神是真实的，

人都是虚谎的。”（罗马书 3：1~4）

我们眼下正在学习创世记，在亚伯拉罕、以撒、雅各的这一系列的故事里，

我们从他们的信心，也从他们的不信上学到东西；我从他们正直的、也从他们的



错误上学到东西；我们从他们的智慧、也从他们的愚蠢上学到东西。最重要的一

点是，他们身上所带有的印记是我们盼望的实底，而不是他们的行为。

加尔文这样说：“我们清楚地看到，他们之所以没有否认、没有拒绝神的国，

绝不是出于他们自己的能力。”

所以说，雅各的儿子们所亵渎的记号正代表了他们唯一的希望所在。这记

号比携带这记号的人们伟大的多。这记号因着神信实的保守一直存留到它所代表

的实体的到来——我们的救主基督耶稣。

假如说这还不是对神大爱、神怜悯、神大能的见证，那么我就不知道什么

是了。

我的祷告是，我希望这也是你们的祷告，今天的教会不要再亵渎神所赐的

圣礼：圣餐和洗礼。这亵渎也包括忽视。假如你到一个教会去，几个月、半年甚

至一年都没有领圣餐的话，这该是何等可悲的事啊！这实在是忽视神的恩典。让

我们祷告，不要再忽视神的圣礼，让它成为纯洁的代表，代表这位立约、守约的

神，代表这位将我们从罪有应得的惩罚中拯救出来的神。

完


